



Sobre las emociones y lo humano

GABRIEL SANHUEZA G.

*El profesor Humberto Maturana ha planteado estos últimos años una serie de interrogantes a partir de la biología, pero que la trascienden ampliamente. Este artículo quiere ser un diálogo con él a propósito de su libro *Emociones y lenguaje en educación y política* publicado el año pasado, y pretende examinar algunos de sus conceptos básicos y levantar preguntas en el plano epistemológico. El autor es doctor en filosofía.*

De tiempo en tiempo el Profesor Humberto Maturana se complace -y nos complace- asentando alguna retorcida sacudida al ramaje de las convicciones habituales sobre el tema de lo biológico, el lenguaje, el conocimiento. Ya ha tenido la ocasión, en esta revista, de referirme a sus primeros trabajos¹, destacando la fecundidad de conceptos como la autopelepsis de los seres vivos, la sugerencia de observar a los sistemas orgánicos como sistemas cerrados, la apertura de un nuevo enfoque sobre el lenguaje. También pude expresar mis reservas.

Ahora nos ofrece un breve texto sobre "Emociones y Lenguaje en Educación y política"². Se trata de dos conferencias seguidas de un corto debate, un epílogo aceleratorio y "Una invitación a Chile", a

guisa de proclama final. Es necesario considerar el tono coloquial de estas charlas y el contexto histórico en que fueron dictadas (Santiago, 1989) para entender que allí se plantean tesis no elaboradas aun con todo el rigor sistemático que sería menester. Pero lo esencial está y se trata de un enfoque muy personal sobre las emociones y su relación con la racionalidad humana, el lenguaje, el hecho social, la objetividad del conocimiento, la ética, la educación. Un abanico muy amplio en el cual se entrecruzan sugerencias con ciertos conceptos de base que sostienen el conjunto. Sin pretender sintetizar un texto de suyo escueto, me parece necesario examinar algunos de estos conceptos básicos y las preguntas que sugieren al lector, particularmente en el plano epistemológico.

Emociones y racionalidad humana

Es difícil no coincidir con el rechazo de Humberto Maturana a la perspectiva que hace de lo racional -y sólo de ello- el carácter distintivo de lo humano y el criterio que establece la reyesca del hombre en el mundo animal. ¿Heren-iagriega en la cultura occidental? En todo caso una actitud vergonzante hacia nuestro componente afectivo emocional implícita (o explícitamente) supuesto como un sedimento filogenético del cual no hemos sabido desprendernos. Para Maturana, ver las cosas así es ponerse anteojeras.

"*¿Qué somos?, ¿qué es lo humano? Corrientemente pensamos en lo humano, en el ser humano, como un ser racional, y frecuentemente declaramos en nuestro discurso que lo que distingue al ser humano de los otros animales es su ser racional.*

Quiero llamar la atención de ustedes sobre estas afirmaciones que se hacen en el supuesto implícito de que es absolutamente claro lo que uno dice, y quiero hacer

1. Cf. Sanhueza, "A la sombra del Árbol de Conocimiento", *Messaje* N° 361, agosto de 1987.

2. Humberto Maturana. *Emociones y lenguaje en Educación y Política*, Nicanor, CED, Santiago de Chile, 1989. 98 pp.

Sobre las emociones y lo humano [artículo] Gabriel Sanhueza G.

Libros y documentos

AUTORÍA

Sanhueza G., Gabriel

FECHA DE PUBLICACIÓN

1991

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Sobre las emociones y lo humano [artículo] Gabriel Sanhueza G. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)